

## Programme

### **Les frontières de la mort : recherches scientifiques et cliniques** **Colloque international en ligne - vendredi 3 décembre 2021**

9h-9h15 : Ouverture et remerciements

#### 9h15-12h : Partie I : Avant la mort

9h15-9h45 : Bazan, Ariane (Pr. psychologie) : L'euthanasie pour souffrance psychique vs. Schéhérazade

9h45-10h15 : Andrieu, Bernard (Pr. philosophie) : La mort émergitive. Le récit du corps mourant.

10h15-10h30 : PAUSE

10h30-11h : Burek, Paloma & Dollander, Marianne (Psychologie) : L'accompagnement du clinicien en unité de soins palliatifs : utilité de la théorie du champ analytique.

11h-11h30 : Carlier, Marie Béatrice, & Van den Bogaert Mathilde (Spiritual care) : Des outils pour détecter et accompagner les questions existentielles et spirituelles

11h30-12h : Nahm, Michael (Biologie) : La recherche sur les lucidités terminale et paradoxale : récents développements et une clarification terminologique [pré-enregistré]

12h-13h30 : PAUSE DÉJEUNER

#### 13h30 – 15h : Partie II : Pendant la mort

13h30-14h : Popkes, Enno Edzard (Pr. théologie) : Expériences de mort imminente et accompagnements spirituels en soins palliatifs : des modèles historiques et de leurs significations pour un *ars moriendi*

14h-14h30 : Rakez, Laure (Anthropologie) : Donnez voix et corps au défunt : une approche anthropologique des phases liminales du deuil à travers les dispositifs médiumniques

14h30-15h : Piazza, Sara (Psychologie) : Photographier le mort du COVID dans une unité de soins intensifs : du cadavre au défunt [pré-enregistré]

15h-15h30 : PAUSE

#### 15h30-17h30 : Partie III : Après la mort

15h30-16h : Cirelli, Elisa (Psychologie) : Expériences de mort imminente : et si nous avions oublié d'écouter ?

16h-16h30 : Evrard, Renaud (Psychologie) : Transformations aux frontières : du *katapontismos* à l'expérience de mort imminente

16h30-16h45 : PAUSE

16h45-17h15 : Berghmans, Claude (Psychologie) : Expériences de mort imminente et changement : un accroissement de l'importance de la dimension spirituelle et une modification du rapport à la mort

17h15-17h45 : Traversi, Bruno (Philosophie) : Le *mundus imaginalis* aux frontières de la mort

17h45-19h30 : PAUSE DINER

19h30-21h30 : Partie IV : Table-ronde et discussion en français

19h30-20h : Rabeyron Thomas (Pr. Psychologie)

20h-21h30 : Discussion en français

## Program

### **Boundaries of death: Scientific and clinical research** **International [online](#) conference - Friday 3 december 2021**

9h-9h15: Openings and greetings

#### 9h15-12h: Part I: Before death

9h15-9h45: Bazan, Ariane (Pr. Psychology): Euthanasia for mental suffering versus Schherazade

9h45-10h15: Andrieu, Bernard (Pr. philosophy): The emersive death: The story of the dying body.

10h15-10h30: BREAK

10h30-11h: Burek, Paloma & Dollander, Marianne (psychology): Accompanying the clinician in a palliative care unit: the usefulness of the theory of the analytical field

11h-11h30: Carlier, Marie Béatrice, & Van den Bogaert Mathilde (spiritual care): Tools to detect and accompany existential and spiritual questions

11h30-12h: Nahm, Michael (biology): Research into terminal / paradoxical lucidity: Current developments and a terminological clarification [pre-recorded]

12h-13h30: LUNCH BREAK

#### 13h30 – 15h: Part II: During death

13h30-14h: Popkes, Enno Edzard (Pr. theology): Near-death experiences and spiritual care in terminal care: Historical models and their signifiante for an *ars moriendi*

14h-14h30: Rakez, Laure (anthropology): Giving voice and body to the deceased: An anthropological approach to the liminal phases of mourning through mediumistic devices

14h30-15h: Piazza, Sara (psychology): Photographing the COVID dead in an Intensive Care Unit: From corpse to deceased [pre-recorded]

15h-15h30: BREAK

#### 15h30-17h30: Part III: After death

15h30-16h: Cirelli, Elisa (psychology): Near-death experiences: What if we forgot to listen?

16h-16h30: Evrard, Renaud (psychology): Transformations at the borders: From *katapontismos* to near-death experience

16h30-16h45: BREAK

16h45-17h15: Berghmans, Claude (psychology): Near-Death Experiences (NDE) and change: An increase in the importance of the spiritual dimension and a modification of the relationship to death

17h15-17h45: Traversi, Bruno (philosophy): *Mundus imaginalis* on the borders of death

17h45-19h30: DINNER BREAK

19h30-21h30: Part IV: Round-table and discussion in French

19h30-20h: Rabeyron Thomas (Pr. psychology)

20h-21h30: Discussion in French